



ÉDUCATION FORMATION
RECHERCHE PUBLIQUES

COMMUNIQUÉ de PRESSE

CP n° 9 du 17 juin 2025

Incertitude à Universcience : la CFDT demande des réponses claires pour l'avenir de la culture scientifique publique

La section CFDT Universcience a pris acte de la décision du gouvernement de mettre fin aux fonctions de Bruno Maquart, président d'Universcience. Ce départ intervient dans un contexte de profonde incertitude pour les deux établissements qui composent l'établissement public : la Cité des sciences et de l'industrie et le Palais de la découverte.

Depuis plusieurs mois, la situation de ces deux institutions majeures pour la diffusion de la culture scientifique en France suscite une vive inquiétude parmi les personnels. Le Palais de la découverte fait l'objet de tensions persistantes avec la RMN–Grand Palais, qui souhaite l'absorber dans sa structure, remettant en cause son identité et son projet scientifique. Quant à la Cité des sciences, elle fait face à des impératifs de rénovation lourds, évalués à plusieurs centaines de millions d'euros, voire un milliard.

Dans un monde marqué par la désinformation et les fake news, les personnels d'Universcience réaffirment leur attachement à cette mission de service public : donner à chacun·e les clés pour comprendre le monde. Plus que jamais, la diffusion de la culture scientifique, soutenue par l'État, est un enjeu démocratique majeur.

Dans le contexte budgétaire actuel, ces enjeux menacent directement la pérennité et la cohérence d'Universcience.

La section CFDT Universcience, le syndicat Sgen-CFDT de l'académie de Paris et la fédération CFDT Éducation Formation Recherche Publiques déplorent l'absence totale de vision partagée de la part des deux ministères de tutelle – Culture et Éducation nationale – et leur silence face à la situation préoccupante dans laquelle se trouvent aujourd'hui les personnels et les projets de ces établissements.

Nous rappelons que derrière les bâtiments et les institutions, ce sont des équipes engagées, des métiers, des expertises, et une mission de service public essentielle qui sont en jeu.

La CFDT exige :

- Une communication claire et immédiate sur les intentions de l'État concernant l'avenir d'Universcience,
- La garantie du maintien de l'intégrité et de l'identité du Palais de la découverte et de la Cité des sciences,
- Un engagement budgétaire à la hauteur des enjeux,
- Une véritable concertation avec les représentants du personnel, en toute transparence.

À défaut, nous saurons mobiliser l'ensemble des personnels pour défendre ce bien commun qu'est la culture scientifique, aujourd'hui en danger.